

Presentación

Con mucha tristeza, *Cuadernos del Cendes* ha ido viendo desaparecer, entre 2020 y 2021, a tres de los miembros de su Comité Asesor: Asdrúbal Baptista y Juan Carlos Rey, de Venezuela, y Enrique de la Garza, de México. Esperamos en los próximos números poder ir recordando a cada uno, tal como se lo merecen quienes estuvieran entre los más connotados representantes de sus respectivos campos del conocimiento. En esta oportunidad, comenzaremos por reproducir el homenaje a Enrique de la Garza que le hicieran venezolanos especializados en el campo de los estudios del trabajo.

En este número tenemos el inmenso placer de publicar dos artículos cuyas principales autoras son, Carlota Pérez (miembro de nuestro Comité Asesor) y Mariana Mazzucato, respectivamente, ambas eminentes intelectuales, catalogadas por la Revista Forbes entre las 5 mujeres economistas más influyentes del mundo. Es de hacer notar que, tal como lo demuestran sus artículos, comparten aspectos muy importantes en la forma de enfocar las políticas públicas que podrían motorizar el desarrollo en los años por venir.¹

Carlota Pérez nos hizo llegar un artículo que no había sido traducido al español –tarea que asumió de manera impecable Nydia Ruiz–, elaborado con la colaboración de Tamsin Murray Leach, el cual, como en otras oportunidades, está enfocado hacia un futuro posible y esperanzador. Este artículo comienza con una presentación muy sucinta de las bases de su teoría sobre los paradigmas tecno-económicos y las revoluciones tecnológicas, indispensable para luego poder enmarcar el planteamiento que le sigue. Este apunta a la posibilidad real de construir un sistema de vida con calidad junto con un horizonte de crecimiento, lo que exige tanto un cambio en el estilo de vida y en los comportamientos de los consumidores como una participación activa del Estado en la promoción de lo que denomina «un modo de vida *verde inteligente*», es decir, usando la informática.

¹ En la sección «Autores» se presentan algunos datos del curriculum de cada una.

El artículo de Mariana Mazzucato, elaborado con Rainer Kattel y Josh Ryan-Collins –también traducido por Nydia Ruiz– versa sobre el papel crucial de las políticas públicas en la reorientación de los mercados para un horizonte de crecimiento económico que alcance la puesta en práctica de los objetivos sociales y ambientales. Ello exigiría un nuevo enfoque en dichas políticas a fin de conferirles un potencial creciente para producir efectos indirectos dinamizadores, al tiempo que estabilizadores del funcionamiento macroeconómico. Como bien lo resume la autora: «En lugar de evaluar el impacto de las políticas con base en medidas de eficiencia de las asignaciones, estáticas y limitadas por el presupuesto (...) debería analizarse la eficiencia dinámica y la creación de valor público colectivo».

El tercer artículo, elaborado por Yolanda Texera, recoge nuevos avances en su proyecto de investigación sobre las contribuciones de los extranjeros contratados por la administración pública en el desarrollo de las actividades científicas y técnicas en el país, cuyos resultados ha ido dando a conocer a través de numerosas publicaciones en los últimos años. En esta oportunidad, la autora se centra en las figuras y en los aportes provenientes de EE.UU., dándole nombre y apellido a esos pioneros que tanto influyeron en nuestro ámbito científico, mostrándonos así la mejor cara de la intervención del «imperialismo» en Venezuela.

El cuarto artículo, responsabilidad de Guillermo R. Velásquez Castel e Hieda Maria Pagliosa Corona, tiene como finalidad indagar sobre el desarrollo de la sociología en el análisis de la relación sociedad-naturaleza, sacando a la luz las diversas corrientes sociológicas a las que ha dado origen el estudio de las cuestiones ambientales y las diferentes respuestas frente a un panorama cada vez más incierto. Para los autores, la complejización del cuerpo teórico y metodológico de la sociología, en correspondencia con la complejización de los problemas del ambiente, exige de un conocimiento especializado capaz de manejar las categorías necesarias para la comprensión de los fenómenos que están teniendo lugar.

El último artículo, a cargo de Roberto Marcano Vera, está dirigido a marcar las pautas del comportamiento gerencial en el marco de situaciones signadas por la incertidumbre. Este artículo, que pudiéramos catalogarlo como de carácter normativo, no suele ser propio de la tradición temática de Cuadernos del Cendes, pero nos ha parecido de suma importancia incluirlo en este número por las circunstancias excepcionales que atraviesa el país, y el mundo en general, a raíz de la Covid-19, las cuales exigen respuestas

institucionales y gerenciales capaces, no solo de moderar sus perturbadores efectos sobre la vida de las organizaciones, sino, además, aprovechar todos los nuevos resquicios que se puedan ir abriendo inopinadamente.

La segunda parte de la revista le dedica, gracias a Jesús López, dos de sus secciones a la interrelación entre ciencia y poesía a través de dos científicos rumanos: el matemático y poeta Ion Barbu y el físico Basarab Nicolescu. Primeramente, Jesús López entrevista a Virginia Popovic, experta en la producción teórica de ambos intelectuales, acercando al lector a las contribuciones de Ion Barbu y al estudio que a él le dedicase Basarab Nicolescu. En segundo lugar, en la sección de reseñas bibliográficas, el mismo Jesús López analiza la obra coordinada por aquél en homenaje a Ion Barbu, la cual está compuesta «por veinte trabajos que desde múltiples perspectivas relacionan lo poético y científico a la hora de descifrar el enfoque y forma de proceder en sus composiciones».

El documento de este número recoge otra contribución de Carlota Pérez, lo cual nos honra doblemente. Tal como señalamos en su epígrafe, este documento corresponde a la presentación, nunca publicada, que ella efectuara en la mesa redonda de la X Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (Unctad) en Bangkok, el 12 de febrero del año 2000, cuyos planteamientos continúan estando plenamente vigentes.

En el inicio de la sección de reseñas, Coromoto Renaud presenta una apretada síntesis del proyecto grupal que coordina, en el área de Teoría y Método de la Planificación, sobre las capacidades requeridas para impulsar y gestionar el desarrollo humano, destacando la transdisciplinariedad como una de las condiciones indispensables.

Como se dijera inicialmente, la reseña de eventos está dedicada en este número a reproducir el homenaje que le hicieran venezolanos, estudiosos del trabajo, a Enrique de la Garza, fallecido el 24 de marzo de este año. A través de las intervenciones realizadas se da a conocer su obra, con sus principales contribuciones teóricas y metodológicas en el ámbito de la sociología del trabajo y en el más amplio de las ciencias sociales –merecedor por ello de numerosos premios y reconocimientos–, así como su personalidad carismática y sus actividades académicas y políticas. El homenaje cierra con la sentida y reveladora intervención de su esposa, socióloga del trabajo también, con quien compartió 25 años de su vida personal y profesional.

Para terminar, la segunda reseña bibliográfica (después de la ya mencionada de Jesús López) está a cargo de Nelly Arenas, quien, como experta

X

CUADERNOS DEL CENDES
AÑO 38. N° 107
TERCERA ÉPOCA
MAYO-AGOSTO 2021
CARACAS-VENEZUELA

en el estudio del populismo, se aboca a la tarea de resumir la obra de Pierre Rosanvallon sobre el tema, en la cual, confrontando las versiones simplistas y maniqueas, el autor presenta una muy documentada y razonada crítica sobre dicho fenómeno.

Comité Editor